
АНДРЕЙ КОЛЕСОВ

Термин “управление документообо-
ротом” пришел на наш ИТ-рынок,
кажется, еще из советской поры и

уже более полутора десятков лет в про-
фессиональной среде обсуждается во-
прос, насколько адекватно это название
отражает суть задач данного направле-
ния автоматизации. И тем не менее имен-
но он чаще всего и сегодня используется
в России для характеристики очень боль-
шого сегмента ИТ-рынка.

В начале нынешнего десятилетия об-
щественный интерес (если судить по
числу мероприятий и публикаций в про-
фессиональной прессе) к теме автомати-
зации документооборота в нашей стране
вроде бы пошел на убыль. Что вполне
понятно: этап дискуссий и убеждения за-
казчиков закончился и наступил период
практической работы по реализации
проектов. Однако в последние два-три
года мы можем наблюдать новую волну
повышенного внимания к данной тема-
тике, что объясняется серьезными изме-
нениями, происходящими как на миро-
вом, так и на российском рынках.

Общемировой тенденцией является
смещение акцентов использования ИТ в
направлении обработки неструктуриро-
ванной информации, что определяется, с
одной стороны, растущими возможно-
стями самих технологий, а с другой —
требованиями заказчиков в связи с необ-
ходимостью повышения эффективности
деятельности предприятий. Всё это ве-
дет к повышению значимости сегмента
средств управления корпоративным со-
держанием (Enterprise Content Manage-
ment, ECM) на ИТ-рынке.

Средства ECM стали сегодня неотъем-
лемой частью информационных систем
предприятий, более того всё чаще они
выполняют критически важные функ-
ции. Предприятия теперь рассматрива-
ют свои корпоративные системы как
единый интегрированный комплекс,
который включает четыре ключевые
подсистемы: управление ИТ-инфра-
структрой, ERP-систему, управление до-
кументами и контентом, а также бизнес-
аналитику (см. рисунок). Реализация
такой системы возможна только на базе
интеграции различных функциональных
компонентов, что и предопределило вы-
ход на лидирующие позиции так назы-
ваемых мегавендоров — многопрофиль-
ных производителей софта, основа
бизнеса которых лежит в области базо-
вого ПО, преимущественно платформен-
ного уровня.

Общемировая тенденция в России
усиливается тем, что по сути мы только
сейчас переходим от решения задач уче-
та документов (чему и соответствует в
традиционном понимании термин
“управление документооборотом”) к
полномасштабной автоматизированной
работе с документами и другой корпо-
ративной информацией, т. е. к решению
задач ECM (см. также PC Week/RE,
№ 19/2007; www.pcweek.ru/themes/detail.
php?ID=82589).

Чтобы разобраться с текущей ситуа-
цией на рынке систем электронного до-
кументооборота (СЭД), мы провели оп-
рос экспертов, в качестве которых
выступили представители практически
всех заметных игроков на российском
рынке. По целому ряду вопросов, имею-
щих, как правило, отношение к наибо-
лее общим оценкам, их взгляды совпали.
Но есть и весьма любопытные различия
во мнениях, которые, важно отметить,

определяются не столько субъективно-
стью подхода экспертов, сколько разни-
цей в рыночном опыте вендоров, в их
изначально выбранных маркетинговых
и технологических стратегиях. Напри-
мер, кто-то уже хорошо освоил сегмент
государственных и крупных корпора-
тивных структур и только сейчас спуска-
ется на уровень малого и среднего биз-
неса. А кто-то движется во встречном
направлении. Нужно также сказать и о
различиях в технологических подходах
поставщиков. Кто-то делает ставку на
использование базовых платформ гло-
бальных вендоров, кто-то изначально
создавал собственную платформу.

Изменения спроса 
и требований на рынке

Общие тенденции рынка управления до-
кументами вполне очевидны: его объем
растет, увеличиваются масштабы и ком-
плексность проектов, расширяется спектр
заказчиков, прежде всего за счет средних
и малых предприятия.

Практика компании Directum говорит
о резко возросшем интересе к системам
автоматизации со стороны банков, по-
прежнему активны предприятия нефте-
газовой отрасли. При этом Василий Ба-
бинцев отмечает, что компаниям нужна
комплексная автоматизация всех, в том
числе специфичных бизнес-процессов.
В этих условиях коробочные решения
отходят на второй план, хотя и сохраня-

ют свою значимость для небольших
компаний.

По мнению Сергея Курьянова, только
сейчас средние фирмы поняли, что доку-
ментооборот — это достижимо и, глав-
ное, очень полезно не только для огром-
ных корпораций или отдельных отраслей
вроде банков, но и для любого “нормаль-
ного предприятия”. Он отмечает также
появление клиентов, интересующихся не
документооборотом, а автоматизацией
ключевых бизнес-процессов, например
договорным или платежным процессом
и т. п.

Очень часто документооборот при
этом реализуется именно в рамках по-
добного процесса, создается специали-
зированный архив связанных с ним до-
кументов, а дальше автоматизируется
следующий процесс и т. д. В этом кон-
тексте отмечается рост запросов на “за-
казные” решения и на возможность в
дальнейшем их развивать и модифици-
ровать самостоятельно. Видимо, такая
модификация спроса связана с расшире-
нием доли коммерческих предприятий
среди заказчиков. В то же время клиент-
ские предпочтения еще не сформирова-
лись: заказчик зачастую требует всё, о
чем он слышал, не особенно задумываясь
о том, что именно ему реально нужно.

Елена Стрелкова отмечает активность
в прошедшем году предприятий электро-
энергетики, что, вполне вероятно, связа-
но с реструктуризацией отрасли. Целью
большинства проектов тут было сокра-
щение сроков обработки документов и
увеличение эффективности контроля ис-
полнительской дисциплины, что особен-
но важно для крупных и территориально
распределенных корпораций. Самым
масштабным в прошедшем году стал
проект в “ФСК ЕЭС”, где к автоматизи-
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рованной системе управленческого до-
кументооборота подключено 30 тыс. од-
новременно работающих пользователей.
В результате уже сейчас в компании за-
прещено хождение документов на бу-
мажном носителе, за исключением вхо-
дящей и исходящей корреспонденции.

А вот Рашид Мухарлямов говорит о
значительном увеличении интереса к ре-
шениям по управлению документами со
стороны органов власти и компаний с
высокой долей участия государственного
капитала. Он отмечает также спад ажио-
тажного спроса на универсальные техно-
логические платформы: заказчики гото-
вы покупать их, но во главу угла ставится
наличие готовых функциональных реше-
ний на этих платформах, возможность их
интеграции в инфраструктуру предпри-
ятия, быстрое освоение системы поль-
зователями. Для поставщиков плат-
форменных решений основной фактор
успеха заключается в наличии достаточ-
ного количества специалистов, готовых
внедрять и сопровождать системы. По
мнению представителя Microsoft, в Рос-
сии есть примеры отличных систем
управления документами, не добивших-
ся успеха на рынке именно из-за отсутст-
вия партнерской поддержки.

Дмитрий Калаев также говорит о пере-
ходе компаний от задач автоматизации
хранения и учета документов к автомати-
зации бизнес-процессов. Если раньше
документооборот зачастую служил для
автоматизации вспомогательных задач,
то сейчас при внедрении акцент делает-
ся в первую очередь на производствен-
ные процессы, дающие весомые конку-
рентные преимущества и приносящие
реальную финансовую отдачу при их ав-
томатизации. Повышается внимание
крупных поставщиков к среднему бизне-
су — с одной стороны, это связано с тем,
что данный сегмент клиентов стал прояв-
лять интерес к серьезным решениям, а с
другой — с тем, что заказчики в крупном
бизнесе “заканчиваются”.

Дмитрий Сивохин оценки рынка со
стороны R-Style представил с использо-
ванием количественных показателей.
Так, по его мнению, объем продаж СЭД в
России с 2005-го по 2007 г. вырос с 75 до
140 млн. долл., причем увеличение про-
изошло во многом благодаря изменению
потребительского состава и качественно-
му изменению спроса. Открытая стати-
стика по проектам говорит о том, что их
четвертая часть выполнена в компаниях
финансового сектора и столько же в го-
сударственном секторе. Среди остальной
части заказчиков можно выделить пред-
приятия промышленности и строитель-
ства, ТЭК и сферу услуг. С точки зрения
размеров бизнеса клиентов рынок делит-
ся примерно поровну между малым и

средним бизнесом (до 500 сотрудников и
ИТ-бюджет до 50 тыс. долл.) и крупным.
В SMB на проекты, связанные с внедре-
нием СЭД, тратилось до 20% ИТ-бюдже-
та. На рынке преобладает спрос на тира-
жируемые решения (70% рынка), что
определяется тремя факторами — отно-
сительно низкой стоимостью систем, их
хорошей проработанностью и простотой
внедрения. В целом на рынке сформиро-
валось несколько групп СЭД для реше-
ния четырех основных классов задач: де-
лопроизводство, управление процессами
и потоками документов, управление ар-
хивом документов, поддержка коллек-
тивной работы.

Андрей Макаров считает, что рынок
развивается эволюционно, клиентская ба-
за расширяется в основном за счет сред-
них и мелких заказчиков. Многие из них
приобретают только “коробку” (лицен-
зии) и внедряют СЭД самостоятельно.

Опыт компании “Аплана” свидетель-
ствует о том, что отчетливой тенденцией
является выбор СЭД для автоматизации
управленческого документооборота, для
поддержки принятия решения руково-
дством. При этом собственно автомати-
зация процессов подготовки документов
откладывается на потом. Андрей Гриб
считает также, что основными заказчи-
ками СЭД являются крупные компании.
Большую потребность в таких системах
испытывают предприятия, делающие
ставку на политику региональной экс-
пансии и построения вертикальных или
горизонтальных холдингов, при расши-
рении бизнеса им важно сохранить цело-
стность и управляемость. Еще один сег-
мент клиентов — организации, в
которых работа с документами является
основным бизнес-процессом (госсектор,
банковская сфера, страхование, юриди-
ческие услуги и т. д.). Но здесь везде нуж-
ны специализированные решения, так
как бизнес-процессы в них сильно разли-
чаются. Что касается масштабов проек-
тов, то растет не только количество биз-
нес-пользователей (оно варьируется в
проектах от 200 до 25 тыс.), но и число ав-
томатизированных бизнес-процессов.
Для заказчика важно получить быстрый
результат, поэтому предпочтение отдает-
ся готовому решению, с оговоркой, что
его можно будет дальше развивать в со-
ответствии с постоянно изменяющими-
ся требованиями.

По словам Андрея Линева, спектр кли-
ентов “ИнтерТраста” остался прежним:
банковский и кредитно-финансовый сек-
тор (20%), предприятия топливно-энер-
гетического комплекса (15%), предпри-
ятия связи и телекоммуникаций (15%),
транспортные (15%) и промышленные
предприятия (10%), государственные
структуры (15%), международные ком-
пании и другие коммерческие организа-
ции(10%). Особенностью 2007 г. стало
повышение спроса на системы СЭД со
стороны промышленных предприятий.

Тенденция к увеличению масштабов
проектов проявляется и в том, что растет
количество устанавливаемых рабочих
мест уже на фазе пилотного проекта, ак-
цент делается на создание систем сквоз-
ного электронного документооборота за
счет активного подключения филиалов
к головному офису заказчика.

Наблюдается усиление требований к
качеству управления проектами внедре-
ния и организации работ по техническо-

му сопровождению систем на основе от-
раслевых методик, в том числе ITIL.
Усиливается необходимость в более про-
изводительных системах (по числу поль-
зователей, объемам документов, кругу
задач), в использовании WorkFlow-
систем, интеграции со смежными компо-
нентами корпоративных систем, в под-
держке работы мобильных клиентов.
Соотношение готовых и заказных реше-
ний в бизнесе “ИнтерТраста” составляет
сейчас 4:1.

Владимир Баласанян оценил темпы рос-
та рынка в 20—30%, пока автоматизацией
охвачена лишь небольшая доля потенци-
альных клиентов. Электронный доку-
ментооборот — в полном смысле этого
слова — еще не стал стандартной и стан-
дартизованной прикладной технологией.
Опыт “ЭОС” говорит об увеличении доли
продаж тиражируемых (коробочных) ре-
шений. Если раньше ключевыми заказчи-
ками СЭД были преимущественно гос-
структуры, ведущие предприятия ТЭК и
банки, то сейчас внедрение СЭД активно
осуществляют предприятия абсолютно
всех отраслей. Началось массовое исполь-
зование более широкого круга функций
СЭД, к которым ранее прибегало лишь ог-
раниченное число заказчиков, таких как
потоковое сканирование бумажных доку-
ментов, электронное согласование доку-
ментов, применение ЭЦП, работы с архив-
ными документами, взаимодействие с
порталами, создание электронных храни-
лищ и т. д.

Конкурентная ситуация
Парадокс ситуации на российском рынке
документооборота заключается в том,
что несмотря на почти 15 лет его сущест-
вования, в целом он все еще находится на
начальном этапе развития. Общий уро-
вень конкуренции оценивается как весь-
ма умеренный, более того, возможно,
спрос даже несколько опережает пред-
ложение. Хотя для крупных проектов
становится нормой проведение тендеров
с несколькими участниками, но в целом
всем игрокам хватает своих потребите-
лей. Не наблюдается формирования сег-
ментов вертикальных нишевых решений.
Абсолютные масштабы и степень зрело-
сти рынка еще недостаточны для начала
серьезной конкурентной борьба за сфе-
ры влияния. Не начался и процесс консо-
лидации рынка. В принципе сохраняют-
ся возможности для выхода на рынок
новых поставщиков, но тем не менее
прошедший год не прибавил новых имен. 

При этом конкуренция все же растет, и
одним из ее проявлений стало появление
многочисленных аналитических обзоров
российского рынка СЭД. Однако наши
эксперты с сожалением отметили не очень
высокий уровень подобных публикаций.

Процессы глобализации на россий-
ском рынке ощущаются пока скорее на
теоретическом уровне и относятся к пер-
спективам, хотя, нужно подчеркнуть, и
не очень отдаленным. Надо сказать, что

популярная еще в начале десятилетия
дискуссионная тема “западные постав-
щики против российских разработчиков”
в какой-то момент оказалась неактуаль-
ной. Поскольку на самом деле сложился
довольно четкий водораздел: зарубеж-
ные компании поставляют нам базовые
платформы, а российские выступают в
роли производителей конкретных реше-
ний на их основе. Однако сейчас ситуа-
ция уже не выглядит так однозначно. 

Дело в том, что по мере роста функ-
циональности и масштабности проектов
интерес заказчиков смещается от исполь-
зования решений к применению плат-
форм. Проще говоря, клиентам сегодня
важна не только прикладная функцио-
нальность предлагаемых продуктов, но и
их возможности для масштабирования и
расширения функциональности вне-
дренной системы, а также ее интеграции
с другими системами. Соответственно за-
казчикам становится небезразлично, на
основе какой платформы реализованы
предлагаемые ему прикладные решения.

Фактически из западных компаний по-
ставщиком продуктов для конечного
пользователя и прямым участником тен-
деров выступает только EMC Documen-
tum (особой активности Open Text пока в
России не наблюдается). В прошлом году
в жизни корпорации и в истории россий-
ского ИТ-рынка произошло совершенно
уникальное событие: EMC приобрела
местную компанию “Документум Серви-
сиз СНГ”, которая много лет занималась
продвижением решений Documentum в
России. Однако еще трудно сказать, как
это реально повлияет на развитие данно-
го направления бизнеса EMC. С одной
стороны, такая консолидация бизнеса
усилит позиции корпорации, особенно в
крупных комплексных проектах, но с
другой— может быть потеряна гибкость
и оперативность в развитии бизнеса из-за
вполне понятных проблем работы в усло-
виях многопрофильной корпорации.

За последние полтора года серьезное
пополнение линеек своих ECM-продук-
тов в результате крупных приобретений
сделали IBM и Oracle. Но сегодня актив-
ного продвижения в России новых пред-
ложений с их стороны еще не наблюдает-
ся. По большому счету, оно может
начаться только, когда западные корпо-
рации смогут подключить к этому про-
цессу своих партнеров, что, кстати, мо-
жет способствовать появлению новых
российских игроков, предлагающих свои
прикладные решения на базе IBM
FileNet и Oracle UCM. Пока же интерес-
ной особенностью прошлого года, кото-
рую отметил Андрей Линев, стало вы-
полнение работ по внедрению ПО
силами специалистов локальных пред-
ставительств вендоров.

Скорее всего, оживления ситуации на
российском рынке можно ожидать в ре-
зультате заметной активизации деятель-
ности Microsoft. Характерно, что, в отли-
чие от ECM, IBM и Oracle, она со своим
ключевым продуктом SharePoint Server
2007 вообще не позиционирует себя в ка-
честве поставщика прикладных систем.
Но корпорация имеет огромную партнер-
скую сеть и умеет эффективно работать с
ней. Еще в прошлом году Microsoft запус-
тила программу поддержки системных
интеграторов, реализующих проекты на
базе SharePoint, и уже этой весной можно
ожидать появление новых предложений
на рынке, в том числе и в виде тиражных
решений.

Другой аспект глобализации рынка за-
ключается в том, что сегодня заказчики
рассматривают ECM-решения как состав-
ную часть своих корпоративных инфор-
мационных систем и выдвигают требова-
ния по интеграции средств управления
документами в уже существующую ИТ-
инфраструктуру. Учитывая то, что многие
заказчики начинали автоматизацию своей
деятельности с внедрения транзакцион-
ных приложений, получается, что вполне
очевидные конкурентные преимущества

Ситуация...
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Основные составные части современной корпора$
тивной информационной системы

Подразделение EMC CMA в России и СНГ объявляет о проведении специальной програм�
мы для пользователей программных продуктов по управлению содержанием IBM и
Hummingbird по миграции с этих продуктов на платформу EMC Documentum. Програм�

ма действует по 15 июня 2008 г. и подразумевает полный или частичный зачет сделанных ра�
нее инвестиций в закупки лицензий программных продуктов для управления содержанием
IBM и Hummingbird в зависимости от срока их полезного использования заказчиком с мо�
мента приобретения.

Специалистами службы технической поддержки EMC Documentum в рамках данной про�
граммы разработана специальная методология миграции и специальные услуги для партне�
ров и заказчиков по поддержке миграции с ранее приобретенных программных продуктов на
платформу EMC Documentum, снижающие риски перехода на другую платформу в ситуации
продуктивного использования данных продуктов.

В EMC CMA в России и СНГ считают, что данная программа заинтересует пользователей про�
граммных продуктов для управления содержанием IBM и Hummingbird в связи с вероятной
перспективой перехода на новые продукты и платформы, связанной с приобретением FileNet
компанией IBM и Hummingbird компанией Open Text в августе 2006 г.

Более детальную информацию по предлагаемой программе миграции можно найти на
http://www.documentum.ru/migration.

Специальная программа миграции на платформу 
EMC Documentum для пользователей программных
продуктов управления содержанием IBM и Hummingbird
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в крупных тендерах по ком-
плексной автоматизации получа-
ют предложения SAP и Oracle. 

В этой ситуации выглядит до-
вольно странным явно недос-
таточное внимание развитию
своего ECM-направления со
стороны “1С”. Однако это ком-
пенсируется заметным повыше-
нием активности партнеров
фирмы, которые в том числе
создают собственные тиражные
решения по управлению доку-
ментами на базе платформы
“1С:Предприятие”. В то же вре-
мя корректировка позиции ру-
ководства “1С” в отношении
средств документооборота
представляется вполне вероят-
ной, и эта компания (и “1С”-
сообщество в целом) может
стать одним из новых игроков
на российском рынке СЭД, в
первую очередь для сегмента
малых и средних предприятий.

Хотя глобализация рынка по-
ка несильно сказывается на кон-
куренции в России, но все же
она оказывает явно положитель-
ное влияние в плане стимуляции
отечественных разработчиков к
развитию своих продуктов, в том
числе в направлении расшире-
ния их функционала, повыше-
ния производительности и мас-
штабируемости.

Использование новых технологий, 
вопросы интеграции

Поддержка Web-доступа уже
давно стала практически обяза-
тельным требованием для сис-
тем управления документами, а
для ряда решений этот вариант
работы является базовым или
даже единственным. Быстро
растет спрос (и соответственно
предложения) на мобильные
технологии, в смысле доступа не
только с ноутбуков, но и смарт-
фонов и сотовых телефонов.

Использование Web 2.0 в пла-
не как технологий (социальные
сети, блоги, wiki), так и бизнес-
моделей (“самовоспроизводст-
во” контента, оплата за счет раз-
мещения встроенной рекламы и
т. п.) признается потенциально
интересным, но пока практиче-
ской реализации не имеет. Од-
нако тут нужно признать, что
как раз в этой части западные
поставщики имеют преимуще-
ства, по крайней мере потенци-
альные, перед российскими раз-
работчиками. И дело тут не
только в том, что зарубежный
рынок более продвинут с точки
зрения потребительского спро-
са на подобные новинки, а в
том, что глобальные вендоры
имеют возможность создавать
подобные инновационные заде-
лы на перспективу, а также бы-
стро расширять спектр своих
предложений за счет, например,
приобретений специализиро-
ванных компаний.

Надо сказать также, что на за-
падном рынке отмечается рост
интереса к системам управления
документами, работающим по
принципу Software as a Service
(SaaS). В нашей стране пока
спрос на подобные услуги неве-
лик, но можно ожидать его повы-
шение по мере развития сетевой
инфраструктуры и увеличения
числа компаний малого и средне-
го бизнеса — основных потреби-
телей таких сервисов.

Как мы уже говорили ранее,
СЭД все чаще рассматриваются
как компоненты единой ИТ-ин-
фраструктуры предприятия, и в

этой связи резко возрастает акту-
альность вопросов интеграции.
Наиболее часто возникающие за-
дачи связаны с обеспечением
взаимодействия с ERP-система-
ми, решениями по управлению
договорами и персоналом. Фак-
тически обязательным требова-
нием становится возможность
работы с данными через MS
SharePoint Server.

Дмитрий Калаев отмечает, что
проблем с тиражируемым ПО
крупных производителей обычно
не возникает, трудности имеют-
ся в случае стыковки с самостоя-
тельными разработками, выпол-
ненными без учета отраслевых
стандартов и уже не поддержи-
ваемыми непосредственными
создателями. Пока большинство
российских разработчиков идет
по традиционному пути создания
шлюзов (чаще всего с учетными
системами “1С” и Microsoft Dy-
namics). В то же время многие за-
казчики именно собственные
системы управления документа-
ми принимают за основу своей
ИТ-инфраструктуры и потому
хотят использовать их в качестве
интеграционной платформы.
В любом случае явные преиму-
щества в плане интеграции име-
ют те прикладные разработки,
которые построены на базе про-
мышленных платформ корпора-
тивного уровня.

Что касается SOA, то пер-
спективность этой концепции
признают почти все эксперты,
хотя из их ответов становится
понятным, что речь пока идет
больше о теоретическом интере-
се. В то же время известно, что
ряд ведущих отечественных раз-
работчиков ведут подготовку
своих продуктов к использова-
нию в рамках SOA-систем.
Можно ожидать, что хорошим
стимулом к началу реального
продвижения заказчиков в этом
направлении станет вывод ны-
нешней весной на российский
рынок корпорацией EMC новой
платформы Documentum 6, реа-
лизованной на базе идей SOA.

Стандартизация 
и нормативно$правовое 

регулирование
Проблема наличия нормативно-
правовой базы является весьма
актуальной в первую очередь
для компаний, работающих с го-
сударственными структурами (а
это крупнейший потребитель
ECM-решений, с которым в той
или иной степени имеют дело
все поставщики) и крупными
корпоративными заказчиками.

Ситуация тут выглядит весь-
ма парадоксально. Владимир
Баласанян подчеркивает, что
исторически в России сложи-
лась детально продуманная и
унифицированная методология
коллективной работы с доку-
ментами — делопроизводство,
документационное обеспечение
управления, архивное дело. Это
дает нашей стране огромные
преимущества при создании
единой национальной системы
электронного документооборо-
та. Однако сегодня, не закреп-
ляя это в стандартах и увеличи-
вая ничем не оправданное
многообразие решений, мы не
только не используем это пре-
имущество, но и теряем его.
Ключевой проблемой дальней-
шего развития отрасли являет-
ся отсутствие общепринятых
норм юридической значимости

электронных документов, а так-
же национальных стандартов,
определяющих единые требова-
ния к форматам представления,
хранения и обмена электронны-
ми документами, к системам их
обработки. Наиболее реальный
путь быстрого решения этой
проблемы — адаптация ряда об-
щепризнанных международных
стандартов в этой области и свя-
занных с ними систем испыта-
ний и сертификации.

С ним солидарен Андрей Ли-
нев: “О вопросах нормативно-
правового регулирования напи-
сано немало, но воз и ныне
там — потери от отсутствия нор-
мативной базы никого в нашей
стране, похоже, не волнуют”.
Дмитрий Сивохин отмечает, что
в российских организациях ста-
тус согласованного электронно-
го документа намного ниже ста-
туса согласованного бумажного
документа. Электронная под-
пись часто не имеет значимости,
в связи с чем происходит дубли-
рование процессов согласова-
ния, контроля и учета. Всё это
негативно сказывается на общей
оценке внедрения СЭД.

Рашид Мухарлямов считает,
что проблемы с признанием
электронной цифровой подпи-
си (ЭЦП) и отсутствие единой,
связной инфраструктуры ЭЦП
тормозят развитие электронно-
го документооборота, ограничи-
вая его границами одной орга-
низации, в лучшем случае —
организаций, работающих с
конкретным удостоверяющим
центром. В последнее время
удостоверяющие центры стали
самостоятельно организовывать
площадки обмена сертификата-
ми, однако единая направляю-
щая сила по-прежнему отсутст-
вует, что тормозит развитие
индустрии.

Дмитрий Калаев говорит не
только о нехватке удостоверяю-
щих центров, но и о том, что
средние заказчики считают не-
оправданно высокой стоимость
сертификатов. В то же время
Андрей Макаров обращает вни-
мание на опасность попыток не
вполне компетентного регули-
рования данного рынка и при-
водит в пример как раз закон об
ЭЦП, который так фактически
и не заработал, поскольку изна-
чально содержал ряд внутрен-
них противоречий.

Есть и другой аспект пробле-
мы стандартизации: в плане
унификации функциональных
требований к системам управле-
ния документами, что особенно
важно для конечных пользова-
телей, которые, выбирая систе-
мы, не имеют сегодня никакого
реально работающего инстру-
мента для их сравнения. В Рос-
сии не существует признанного
всеми четкого определения и
разделения понятий “электрон-
ный документооборот”, “элек-
тронное делопроизводство”,
“электронный архив”, “управле-
ние корпоративным контентом”
и т. п. и соответственно не мо-
жет быть и четкого отнесения
имеющегося ПО к данным клас-
сам ИТ-решений.

Во многом именно поэтому,
считает Елена Стрелкова, за-
казчикам, не обладающим спе-
циальными знаниями в данной
области, трудно отличить, на-
пример, нишевые продукты от
платформ, заказные реше-
ния — от тиражных и т. д., а не-

которые производители несо-
ответствующим позициониро-
ванием своих продуктов эту
трудность только усугубляют.
Нужно сказать, что важную
роль тут могут сыграть незави-
симые аналитические исследо-
вания рынка, которых пока в
России явно недостаточно.

Однако нужно подчеркнуть,
что как раз здесь вмешательство
государства в вопросы стандар-
тизации было бы явно нежела-
тельным. Мировой опыт говорит
о том, что эти задачи должны
решаться на отраслевом уровне
совместными усилиями постав-
щиков и заказчиков. Именно
так создавались подобные стан-
дарты за рубежом, скажем аме-
риканский DoD 5015.2, немец-
кий DOMEA или европейский
MoReq. Отсутствие подобных
документов у нас увеличивает
время на проектирование систем
и согласование проектной доку-
ментации, сильно усложняет пе-
реход с одной системы на другую
и в целом усложняет внедрение

культуры электронного докумен-
тооборота.

Стоит также сказать о пробле-
ме стандартизации форматов
документов, которая в России
только сейчас начинает обсуж-
даться. Актуальность этого во-
проса наверняка обнаружится в
ближайшее время, как только
обмен электронными докумен-
тами выйдет за пределы корпо-
ративных систем.

Нельзя забывать и о том, что
проблема стандартизации во
многом связана с неготовностью
участников рынка к совместному
решению вопросов на отрасле-
вом уровне. Впрочем, это отно-
сится к нормативно-правовой
сфере, где для диалога с государ-
ством нужна консолидированная
позиция ведущих игроков рынка.
Определенная деятельность по
созданию подобных националь-
ных стандартов СЭД в России ве-
дется, в том числе под эгидой
Гильдии управляющих докумен-
тацией, но пока говорить о реаль-
ных достижения еще рано. 4
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Дистанционное обучение 
10 апреля в московской гости-
нице “Рэдиссон САС Славян-
ская” (пл. Европы, 2, м. “Киев-
ская”) пройдет 5-я выставка
“Дистанционные технологии в
корпоративном обучении”
(www.hrm.ru/db/hrm/AB2E96070
A088A26C32573E600527418/sho
w/conference/support_card.html).
Ее организатором выступает
компания B2Bmedia. 

Выставка адресована ИТ-ди-
ректорам, HR-специалистам, ру-
ководителям отделов персонала
и корпоративного обучения, ли-
нейным руководителям, ответст-
венным за обучение сотрудни-
ков. Среди ее участников —
лидеры рынка программных
продуктов для корпоративного
обучения.

По замыслу организаторов на
форуме посетители смогут поз-
накомиться с лидерами рынка
дистанционного обучения, по-
сетить презентации ведущих в

этой области компаний, узнать
о новейших разработках, изу-
чить опыт внедрения наиболее
успешных проектов.

В программу форума включе-
ны доклады представителей
фирм, специализирующихся в
области обучения. Так, руково-
дитель департамента развития
“Центра развития электронного
обучения” Андрей Колоденский
в своем выступлении рассмотрит
тему “Технология разработки
электронных учебных курсов”;
исполнительный директор учеб-
ного центра Fresh Зухра Ужуева
расскажет об аутсорсинге элект-
ронного обучения в компании;
коммерческий директор Compe-
tentum Евгений Бушуев предста-
вит доклад “Формализация и уп-
равление знаниями”.

Вход на выставку и посещение
всех мероприятий в ее рамках —
бесплатные при условии предва-
рительной регистрации на сайте.

Александр Чубуков

АНОНСЫ


